

Interview de M. Valéry Giscard d'Estaing, Président de la République, accordée à "La Dépêche du Midi" le 14 novembre 1979, sur le plan Sud Ouest.

QUESTION.- LE GRAND SUD-OUEST A EU UN PASSE TUMULTUEUX ET IL EST FIER D'UNE CULTURE ORIGINALE, QUI S'EST EXPRIMÉE NOTAMMENT EN LANGUE D'OC.

AUJOURD'HUI ENCORE LE SOUVENIR DES ALBIGEOIS ET DES GUERRES DE RELIGION EST PRÉSENT DANS LA RÉGION. PENSEZ-VOUS QUE DANS LE MONDE MODERNE, LE GRAND SUD-OUEST A ENCORE SON MOT À DIRE ET PEUT PRÉTENDRE À UNE PLACE PARTICULIÈRE DANS NOTRE CULTURE NATIONALE ?.

- LE PRÉSIDENT.- NON SEULEMENT LE GRAND SUD-OUEST PEUT PRÉTENDRE À UNE PLACE PARTICULIÈRE, MAIS IL A DROIT À UNE PLACE ÉMINENTE. IL A DONNÉ À LA FRANCE QUELQUES-UNES DES VALEURS QUI ONT FAIT L'HONNEUR DE SA CIVILISATION : ALIÉNOR `D'AQUITAINE` ET LA COURTOISIE, HENRI IV ET LA TOLÉRANCE, VINCENT DE PAUL ET LA CHARITÉ, JAURES ET LA JUSTICE SOCIALE.

- LES TROIS RÉGIONS PYRÉNÉENNES ONT EN COMMUN UNE TRADITION MORALE ET UNE TRADITION CULTURELLE. LA TRADITION MORALE, C'EST CE QUE MONTAIGNE APPELAIT L'ART DE "VIVRE À PROPOS". UN ART QUI COMPORTE À MON SENS, DEUX ÉLÉMENTS ÉTROITEMENT LIÉS : LA RECHERCHE DE LA QUALITÉ ET LA GÉNÉROSITÉ SOCIALE.

- CES DEUX ÉLÉMENTS, ON LES RETROUVE À L'ORIGINE DU MOUVEMENT ALBIGEOIS AUTANT QUE DU PROTESTANTISME QUI, D'ORTHEZ À ALES, A LAISSÉ UNE FORTE EMPREINTE DANS LE GRAND SUD-OUEST. LES PÂTEURS DES ALBIGEOIS S'APPELAIENT LES "PARFAITS". COMME LE CATHARISME, LE CALVINISME S'EST CRÉÉ EN RÉACTION CONTRE L'INSUFFISANTE RIGUEUR DES MŒURS DE L'ÉPOQUE ET DANS LE SOUCI DE MIEUX RÉPONDRE À L'ATTENTE DU PEUPLE. NATURELLEMENT, QUAND JE RAPPROCHE CES MOUVEMENTS RELIGIEUX, JE NE PARLE PAS DU CONTENU DE LA LOI QUI POUVAIT DIFFÉRER, MAIS DU TEMPERAMENT DES HOMMES FAIT D'UNE ÉGALE EXIGENCE.

- CE DOUBLE TRAIT - RECHERCHE DE LA QUALITÉ ET GÉNÉROSITÉ HUMAINE - S'EXPRIME DANS LE SPORT COMME DANS LA POLITIQUE, DANS L'ART DE LA GASTRONOMIE COMME DANS LA TAILLE DE LA VIGNE, DANS L'ARTISANAT COMME DANS L'INDUSTRIE. IL EST COMMUN À TOUT LE GRAND SUD-OUEST, CHEZ LES GASCONS COMME CHEZ LES CEVENOLS, MÊME S'ILS L'EXPRIMENT À LEUR MANIÈRE. IL EST AUSSI PRÉCIEUX POUR NOTRE VIE POLITIQUE QUE POUR NOTRE VIE ÉCONOMIQUE. QUANT À LA TRADITION CULTURELLE, SI FORTE DEPUIS LE MOYEN ÂGE, ELLE SE RETROUVE CHEZ DES POÈTES COMME JULES SUPERVIELLE OU PAUL VALÉRY, DES MUSICIENS COMME RAVEL OU FRANCIS POULENC, DES PEINTRES COMME INGRES OU BONNAT. CETTE CULTURE A GARDE UNE EMPREINTE POPULAIRE. ON VOIT AUJOURD'HUI DE JEUNES CHANTEURS S'EXPRIMER EN OCCITAN, EN BASQUE OU EN CATALAN. CET ATTACHEMENT AUX LANGUES LOCALES RÉPOND À UN BESOIN PROFOND DE L'HOMME : CELUI DE CONSERVER SES RACINES ET DE FAIRE EN SORTE QUE SA PROPRE CULTURE SOIT LA CONTINUATION DE CELLE DE SES PÈRES.

QUESTION.- LE "GRAND SUD-OUEST" RETROUVE EN GROS LES LIMITES DU "ROYAUME D'AQUITAINE" DÉLIMITÉ PAR CHARLEMAGNE JUSQU'EN CATALOGNE À L'INTENTION DE SON FILS LOUIS. TOULOUSE EN ÉTAIT LA CAPITALE, COMME ELLE AVAIT ÉTÉ CELLE DU PREMIER ROYAUME IBERIQUE AVANT DE DEVENIR LE SIÈGE DE LA PREMIÈRE

PREMIER ROYAUME IBERIQUE, AVANT DE DEVENIR LE SIEGE DE LA PREMIERE DEMOCRATIE OCCIDENTALE AVEC VENISE ET CELUI DU PREMIER PARLEMENT DE PROVINCE FRANCAIS. TOULOUSE N'EST-ELLE PAS AINSI DESIGNEE PAR L'HISTOIRE POUR ASSUMER LA PLEINE CHARGE, AU-SEIN DE L'EUROPE DES NATIONS, DE CE "GRAND SUD-OUEST", ENTITE DE FAIT RECONNUE DEPUIS CHARLEMAGNE L'EUROPEEN ?

- LE PRESIDENT.- UN CERTAIN NOMBRE DE VILLES DU GRAND SUD-OUEST PEUVENT SE PREVALOIR DE TITRES PRESTIGIEUX : AUCH, OU MEME EAUZE, ONT DES DROITS ANCIENS EN AQUITAINE. NARBONNE A DONNE SON NOM A LA PROVINCE ROMAINE QUI S'ETENDAIT DES PYRENEES AUX ALPES. ET LES BEARNAIS RAPPELLENT MALICIEUSEMENT QU'EN 1607 ` ANNEE ` HENRI IV A ANNEXE LA FRANCE AU ROYAUME DE NAVARRE, DONT PAU ETAIT LA CAPITALE.

- TOULOUSE N'A PAS BESOIN DE L'EVOCATION DE SES GLORIEUX SOUVENIRS POUR PRETENDRE ETRE DEMAIN L'UNE DES METROPOLES FRANCAISES D'ECHELLE EUROPEENNE. ELLE EST LA CAPITALE DE NOTRE INDUSTRIE AERONAUTIQUE ET SPATIALE. ELLE A UN POTENTIEL D'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR ET DE RECHERCHE ` SCIENTIFIQUE ` QUI ONT PEU D'EQUIVALENT DANS NOS PROVINCES. LES ETUDIANTS CONSTITUENT 10 % ` STATISTIQUE ` DE SA POPULATION. J'AURAI L'OCCASION VENDREDI SOIR, AU CAPITOLE, DE DETAILLER TOUS LES ATOUTS DE LA VILLE ROSE. L'AMBITION DE TOULOUSE DOIT ETRE DE FAIRE MIEUX MAIS PAS NECESSAIREMENT DE FAIRE PLUS.

- L'AGGLOMERATION TOULOUSAINNE ABSORBE DEJA LES TROIS QUARTS DE LA POPULATION DU DEPARTEMENT ET LE QUART DE LA POPULATION DE MIDI - PYRENEES. SA PART RELATIVE DANS LA REGION EST PLUS FORTE QUE CELLE DE PARIS PAR RAPPORT A LA FRANCE. ET SON TAUX DE CROISSANCE EST TEL QU'ELLE S'ENRICHIT CHAQUE ANNEE DE L'EQUIVALENT D'UNE VILLE COMME BLAGNAC OU SAINT-GAUDENS.

- LES VILLES DE RAYONNEMENT INTERNATIONAL SONT CELLES QUI S'APPUIENT SUR UNE REGION FORTE. UNE CONCLUSION DES TRAVAUX DE PREPARATION DU PLAN DU GRAND SUD-OUEST, C'EST QUE LE DEVELOPPEMENT DE TOULOUSE COMME CELUI DE BORDEAUX OU DE MONTPELLIER, EST FREINE PAR LES LACUNES DU TISSU INDUSTRIEL DE LA REGION QUI LES ENTOURE. C'EST POURQUOI LE PLAN DE DIX ANS METTRA L'ACCENT SUR LES VILLES MOYENNES.

- J'AJOUTE QUE L'ENJEU DES DIX ANS QUI S'OUVRENT N'EST PAS DE SAVOIR SI TOULOUSE L'EMPORTERA SUR BORDEAUX, MAIS SI LE GRAND SUD-OUEST L'EMPORTERA SUR LA BAVIERE, LA LOMBARDIE OU LES ASTURIES.\

QUESTION.- LE CONSEIL REGIONAL "MIDI - PYRENEES" FAIT, DE LA CREATION D'UN INSTITUT REGIONAL DE DEVELOPPEMENT, UN TEST FONDAMENTAL DE LA VOLONTE DU GOUVERNEMENT DE PROMOUVOIR LE "GRAND SUD-OUEST". D'AUTRE_PART, LA COOPERATION AGRICOLE REGIONALE DONT LE CHIFFRE D'AFFAIRES A L'EXPORTATION TOURNE AUTOUR DE DIX MILLIARDS DE FRANCS LOURDS, VIENT DE CREER UN GROUPEMENT D'INTERET ECONOMIQUE A CET EFFET, ET SOUHAITE NOTAMMENT L'INSTALLATION, A TOULOUSE, D'UN SERVICE DU MINISTERE DU COMMERCE EXTERIEUR. DANS QUELLE MESURE, MONSIEUR LE PRESIDENT, ENTENDEZ-VOUS POUSSER LES EFFORTS DE DECENTRALISATION ADMINISTRATIVE, ECONOMIQUE ET FINANCIERE, UNANIMEMENT RECLAMES PAR LES DIVERS RESPONSABLES DU "GRAND SUD-OUEST", VOIRE EXPERIMENTER UNE POLITIQUE NOUVELLE DANS CE SENS ?

- LE PRESIDENT.- LE DEVELOPPEMENT D'UNE GRANDE REGION TELLE QUE LE SUD-OUEST PASSE, EN EFFET, PAR UNE DECENTRALISATION DES ORGANES DE DECISION, NOTAMMENT DANS LE DOMAINE ECONOMIQUE ET FINANCIER. C'EST UN POINT SUR LEQUEL LES ASSEMBLEES REGIONALES ONT FAIT DES ANALYSES ET PLUSIEURS PROPOSITIONS CONSTRUCTIVES. AUSSI, LE PLAN DU GRAND SUD-OUEST SERA L'OCCASION D'EXPERIMENTER DES SOLUTIONS NOUVELLES, SUSCEPTIBLES D'ETRE ENSUITE ETENDUES A D'AUTRES REGIONS. JE M'EN ENTRETIENDRAI AU-COURS DE MON VOYAGE AVEC LES AUTEURS DES PROPOSITIONS.

- INDEPENDAMMENT DE LA POSSIBILITE DE CREER DES ORGANISMES NOUVEAUX, JE

CITERAI QUELQUES EXEMPLES :

- L'ADMINISTRATION DU COMMERCE EXTERIEUR SERA DECONCENTREE, DE FACON A CE QUE LES ENTREPRISES REGIONALES DISPOSENT SUR_PLACE D'INTERLOCUTEURS AYANT POUVOIR D'INFORMATION ET DE DECISION. AINSI, UN ATTACHE COMMERCIAL SERA NOMME A TOULOUSE ET A MONTPELLIER.

- LA COMPAGNIE FRANCAISE D'ASSURANCES DU COMMERCE EXTERIEUR `COFACE` METTRA EN_PLACE, DES LE 1ER JANVIER 1980 `DATE`, UNE REPRESENTATION PERMANENTE A BORDEAUX ET A TOULOUSE, AINSI QU'UNE ANTENNE POUR LES PRODUITS INDUSTRIELS A MONTPELLIER. EN_OUTRE, POUR LES PRODUITS AGRICOLES, LES PROCEDURES DOUANIERES TRES COMPLEXES TELLES QUE LA DELIVRANCE DE CERTIFICATS D'EXPORTATION OU DE LICENCES D'EXPORTATION, SERONT DECONCENTREES.

- A L'INITIATIVE DES CHAMBRES REGIONALES DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE, CHACUNE DES TROIS METROPOLES REGIONALES SERA DOTEES D'UNE "MAISON DU COMMERCE EXTERIEUR" REGROUPANT MATERIELLEMENT LES DIFFERENTS SERVICES PUBLICS, PRIVES, CONSULAIRES ET PROFESSIONNELS.\

`REPOSE` DANS LE SECTEUR BANCAIRE, LA SOCIETE GENERALE ET LE CREDIT LYONNAIS `BANQUE` ONT ACCORDE CHACUNE A LEUR RESPONSABLE REGIONAL UN POUVOIR DE DECISION SUR TOUS LES CREDITS ALLANT JUSQU'A 10 MILLIONS DE FRANCS `SOMME`, C'EST-A-DIRE SUR 98 % `STATISTIQUES` DES DOSSIERS DE FINANCEMENT DES ENTREPRISES LOCALES.

- D'AUTRE_PART, LA SOCIETE GENERALE ET LA BNP ONT DECIDE DE CREER, DANS LE SUD-OUEST, DES COMITES CONSULTATIFS PERMETTANT D'ASSOCIER LES MILIEUX ECONOMIQUES LOCAUX A LEUR ACTIVITE ET A LEUR DEVELOPPEMENT.

- JE SOUHAITE QUE CE PREMIER EFFORT DES BANQUES NATIONALISEES PUISSE DEBOUCHER ASSEZ RAPIDEMENT VERS LA CREATION DE FILIALES REGIONALES.

- DANS LE MEME ESPRIT, J'AI DEMANDE AU MINISTRE DE L'INDUSTRIE DE VEILLER A CE QUE LA SOCIETE NATIONALE ELF-AQUITAINE DESIGNE UN RESPONSABLE UNIQUE DE HAUT NIVEAU POUR COORDONNER LA POLITIQUE DU GROUPE A L'EGARD DU SUD-OUEST ET POUR ETRE L'INTERLOCUTEUR PERMANENT DES ELUS LOCAUX.\

QUESTION.- INDEPENDANTE, PARFOIS FRONDEUSE, TOULOUSE, ET AVEC ELLE SA REGION, A QUASI TRADITIONNELLEMENT ETE LE CENTRE D'UNE OPPOSITION POLITIQUE, TOUJOURS EMPREINTE DE CIVISME, MAIS QUI LUI VALUT PARFOIS L'APPELLATION DE "CAPITALE SUDISTE". AU LENDEMAIN DE LA LIBERATION, COMME A SON ENTREE A L'ELYSEE, LE GENERAL DE GAULLE, PAR EXEMPLE, LUI RESERVA SES PREMIERES VISITES AU PAYS. LA CREATION DU "GRAND SUD-OUEST", SI ELLE EST ANIMEE DE PART ET D'AUTRE D'UN EGAL SOUCI D'EFFICACITE, NE POURRAIT-ELLE FACILITER CE DIALOGUE POSITIF GOUVERNEMENT - OPPOSITION SI SOUVENT SOUHAITE PAR VOUS, MONSIEUR LE PRESIDENT ?

- LE PRESIDENT.- L'EXEMPLE DU PLAN DU GRAND SUD-OUEST MONTRE EN EFFET QUE LORSQU'ON VEUT CONSTRUIRE LA FRANCE DE DEMAIN LE DIALOGUE ENTRE TOUTES LES FORCES POLITIQUES N'EST PAS SEULEMENT NECESSAIRE. IL EST FECOND. J'AI VOULU QUE CE PLAN DE DIX ANS SOIT D'ABORD L'OEUVRE DES HOMMES ET DES FEMMES DU SUD-OUEST. C'EST EUX QUI L'EXECUTERONT. C'ETAIT DONC A EUX DE LE PREPARER, EN_LIAISON AVEC L'ADMINISTRATION.

- TOUT AU LONG DE LA PREPARATION DU PLAN DU GRAND SUD-OUEST, VOUS AVEZ PU CONSTATER COMME MOI LA PARTICIPATION ACTIVE DES ELUS DE TOUTES LES TENDANCES ET DES REPRESENTANTS DES PROFESSIONS. A DEUX REPRISES, J'AI INVITE MOI-MEME A L'ELYSEE LES PRESIDENTS DES CONSEILS_REGIONAUX, AINSI QUE, LE 10 JUILLET DERNIER `1979` `DATE`, LES PRESIDENTS DES CONSEILS_GENERAUX. TOUS SONT VENUS ET TOUS M'ONT FAIT PART DE LEURS OBSERVATIONS ET DE LEURS CRITIQUES.

- DEPUIS, LES TROIS ASSEMBLEES REGIONALES ET DIX-SEPT CONSEILS_GENERAUX SUR DIX-HUIT ONT DELIBERE SUR LE PLAN. IL Y A UN MOIS, A BORDEAUX, J'AI RECU LE BUREAU DU CONSEIL_REGIONAL D'AQUITAINE. JE VERRAI A TOULOUSE LE BUREAU DU CONSEIL_REGIONAL DE MIDI - PYRENEES.\

`REPONSE` VOUS POURREZ CONSTATER VOUS-MEMES QUE BEAUCOUP DE PROPOSITIONS FAITES PAR LES ASSEMBLEES LOCALES, COMME D'AILLEURS PAR LES ORGANISATIONS SOCIO-PROFESSIONNELLES, ONT ETE RETENUES PAR LE GOUVERNEMENT, SANS AUCUNE CONSIDERATION DE LEUR ORIGINE POLITIQUE.

- POUR MOI, LE FAIT IMPORTANT C'EST QUE, PENDANT DOUZE MOIS, LES ELUS, LES ENSEIGNANTS, LES CHEFS D'ENTREPRISE, LES AGRICULTEURS DU GRAND SUD-OUEST, ONT TRAVAILLE ENSEMBLE POUR L'AVENIR DE LEUR REGION.

- J'AJOUTE QUE LA CONCERTATION NE VA PAS S'ARRETER SAMEDI, JOUR DE L'ANNONCE DU PLAN DECENNAL. ELLE DOIT NECESSAIREMENT SE POURSUIVRE, PARCE QUE VONT CONTINUER DE SE POSER DE MULTIPLES PROBLEMES D'APPLICATION. L'ETAT MAINTIENDRA OU CREERA LES ECHELONS DE DIALOGUE APPROPRIES.

- IL EST POSSIBLE QUE CE TRAVAIL MENE EN_COMMUN SANS SOUCI D'ETIQUETTE POLITIQUE SOIT EN EFFET INTERPRETE PAR LES COMMENTATEURS COMME UN EVENEMENT POLITIQUE. JE N'AI JAMAIS CACHE MON SENTIMENT A CET EGARD. JE L'AI ECRIT DANS DEMOCRATIE_FRANCAISE ET SOUVENT REPETE DEPUIS : POUR MOI, L'OPPOSITION FAIT PARTIE DE LA NATION, ELLE EST UN ROUAGE NECESSAIRE DE LA VIE POLITIQUE DES SOCIETES LIBRES. SI OPPOSITION ET MAJORITE PEUVENT PARFOIS TRAVAILLER ENSEMBLE SUR DES PROJETS CONCRETS, C'EST UN BIEN POUR NOTRE PAYS. CELA NE CHANGE EN RIEN LE DEBAT POLITIQUE OU, COMME IL EST NATUREL, CHACUN CONTINUE DE S'EXPRIMER ET DE DEFENDRE LIBREMENT SES IDEES. L'ASSOCIATION DE TOUS A LA PREPARATION DES DECISIONS D'INTERET GENERAL DOIT ETRE UNE REGLE PERMANENTE. ELLE N'IMPLIQUE A AUCUN DEGRE LE RENONCEMENT A DES CONVICTIONS, DONT LA DIVERSITE EST LE FONDEMENT DE LA DEMOCRATIE, ET QUI DOIVENT S'EXPRIMER DANS-LE-CADRE DES INSTITUTIONS REPUBLICAINES.\